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L'Édito de la Maire

Chères et chers Roscovites,
Après un été riche en animations et festivités avec une grande 
fréquentation de visiteurs, la rentrée s’est bien déroulée pour 
nos deux écoles, avec une stabilisation des effectifs, de beaux 
projets pédagogiques pour tous nos écoliers et la bonne 
nouvelle de la réouverture de la 3ème classe monolingue des 
Moguerou. Le maintien des classes de nos écoles est essentiel 
pour permettre un enseignement de qualité pour nos enfants 
et pour la vitalité de notre ville. 
L’école est un lieu où nos enfants apprennent la tolérance, 
les différences, la vie collective et développent leur esprit 
critique, pour devenir des citoyens respectueux de nos valeurs 
républicaines.  Trois ans après l’assassinat de Samuel Paty, le 
terrorisme islamiste a à nouveau frappé en France en tuant une 
fois de plus un enseignant, Dominique Bernard. L’éducation 
doit être un rempart contre le fanatisme et l’obscurantisme. 
Je remercie les enseignants et les éducateurs pour leur travail 
et l’accompagnement des élèves dans leurs apprentissages.
Le quotidien est difficile pour beaucoup, plus que jamais 
bienveillance, convivialité et solidarité prennent sens. Cette 
rentrée a notamment vu la mise en place de la cantine à 1€. Je 
rappelle les aides du CCAS et les permanences hebdomadaires 
des élus qui, avec les agents sont aux côtés des habitants.
En attendant les illuminations et animations de Noël, ce 
dernier trimestre verra le  repas de Noël de nos aînés, 
l’ouverture du City stade, la fin des travaux budgétés, ainsi 
que les ateliers et concertations des habitants sur le projet 
de réaménagement du Vieux-port, tant promis depuis des 
années mais jamais engagé. C’est un chantier d’envergure, 
incitant à la participation citoyenne que nous souhaitons, et 
qui impactera positivement notre qualité de vie. 
Nous agissons, poursuivons notre programme et prenons les 
décisions nécessaires et réfléchies pour que Roscoff reste une 
ville dynamique, solidaire et attractive, et nous continuerons 
dans l’intérêt collectif en répondant aux besoins des habitants.
Bonne lecture de ce nouveau bulletin,

Odile Thubert Montagne
Maire de Roscoff

Roskoadezed ha Roskoiz ker,
Goude un hañvezh gant abadennoù ha gouelioù e-leizh, gant 
gweladennerien niverus, eo tremenet mat an distro-skol evit hon div 
skol, pa’z eo stabil an niver a vugale, p’emeur e-sell da gas oberoù 
pedagogel brav evit hor skolidi en holl skolioù, ha keloù mat zo evit 
addigeriñ an trede klas unyezhek e skol ar Mogeroù. Pouezus-bras 
eo evidomp derc’hel klasoù en hor skolioù, d’hor bugale da gaout 
un deskadurezh a galite hag evit derc’hel buhez en hor c’hêr.
Ar skol zo ul lec’h ma vez desket an doujañs, an diforc’hioù, ar vuhez 
a-stroll gant hor bugale, lec’h ma vez diorroet o skiant varn, evit 
dont da vezañ keodedourien doujus d’hon talvoudoù republikan. Tri 
bloaz zo eta e oa bet lazhet Samuel Paty hag e Frañs omp bet skoet 
adarre gant ar sponterezh islamek, pa’z eus bet lazhet ur c’helenner 
ur wech ouzhpenn, Dominique Bernard e anv. An deskadurezh a 
rank bezañ un harz d’ar fanatizañ ha d’an obskurantegezh.
Trugarekaat a ran ar gelennerien hag an desaverien evit o labour 
hag evit sikour ar skolidi da zeskiñ. 
Diaes e c’hell ar vuhez pemdez bezañ evit an holl ha muioc’h eget 
biskoazh eo talvoudus-kaer ar vadelezh, ar vignoniezh hag ar 
genskoazell. Krog omp gant ar c’hantin evit 1 € abaoe an distro-
skol-mañ diwezhañ. Degas a ran da soñj deoc’h emañ ar skoazelloù 
KOSG, ha degemeret e vez an dud bep sizhun gant an dilennidi a vez 
o sikour ac’hanoc’h asambles gant an implijidi. 
Da c’hortoz ar sklêrijennadegoù hag an abadennoù evit Nedeleg 
e vo, e-kerzh an trimiziad diwezhañ, pred Nedeleg ar re gozh, 
digoridigezh an Dachenn Liessport, fin al labourioù merket er budjed 
hag ivez an atalieroù evit kendivizout gant tud Rosko, diwar-bennt 
al labourioù emaomp e-sell d’ober evit adkempenn ar Porzh kKzh, 
ar pezh a oa bet promete bloavezhioù zo hep kregiñ ganto avat. Ur 
chanter divent e vo, hag a raio d’an dud bezañ e-barzh ar jeu evel ma 
fell deomp, hag en do efedoù matwar hor c’halite bevañ.
Derc’hel a reomp gant hor programm hag kemer a reomp divizoù a 
skiant-vat hag a zo ezhomm anezho abalamour da Rosko da vezañ 
ur gêr startijenn ganti ha kenskoazell enni, hag a zedenn an dud, hag 
derc’hel a raimp da respont da ezhommoù tud Roskoevit mad an holl.  
Emichañs ho po plijadur o lenn ar c’hannadig nevez-mañ, 

Odile Thubert Montagne
Maerez Rosko

Hommage à Pascal VELLY, agent municipal
Pascal VELLY, agent aux services techniques de la ville de Roscoff nous a quittés le 15 septembre dernier. 
Il avait intégré la Commune de Roscoff en 1989 et a évolué dans sa carrière au grade d’agent de maîtrise principal.
Menuisier, Pascal effectuait les travaux de rénovation des bâtiments et s’investissait dans les nouveaux chantiers avec minutie 
et fiabilité dans un souci de satisfaire la population. Il avait à cœur de se former pour acquérir de nouvelles compétences.
Les élus et l’ensemble du personnel retiendront de Pascal son professionnalisme, sa discrétion et sa gentillesse. 
La Maire, l’ensemble du Conseil Municipal, le personnel communal et l’Epic s’associent à la peine de la famille. 

Directrice de la publication : Odile Thubert Montagne 
Rédaction : Service Communication 
Crédit photos : Mairie de Roscoff, A. Lamoureux, J-P Voxeur
Création de la maquette, réalisation et impression :  
Imprimerie de Bretagne

Tirage : 2300 exemplaires

Ce numéro de Roscoff infos est également disponible 
au format pdf sur le site de la ville : www.roscoff.bzh

facebook.com/VilleRoscoff

twitter.com/VilleRoscoff
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Roscoff, un été en fête

Cet été, Roscoff a multiplié les temps conviviaux pour que la ville soit animée et vivante !
Les événements nautiques et de nombreuses animations ont rythmé la saison avec de nombreux concerts, les grandes fêtes locales, 
les deux feux d’artifices et les nombreuses expositions à la chapelle Sainte-Anne et à l’abri du Canot de sauvetage où près de 20 
artistes se sont succédé de juin à septembre.

La commune a accueilli deux grandes manifestations 
nautiques avec le départ du Tour du Finistère à la voile en 
juillet et une étape de la 56ème édition de La Solitaire du 
Figaro en septembre.
« Roscoff fête la Mer » est le troisième événement 
qui a ponctué ce volet dédié aux activités maritimes.  
Cette fête organisée par 
la municipalité permet 
à plusieurs associations 
roscovites de se 
rassembler et de faire 
partager leur passion pour 
le domaine maritime, tous 
ont uni leurs forces pour 
proposer un programme 
convivial et festif : village 
marin, course à la godille, régate de cormorans et caravelles, 
coin lecture des petits moussaillons, initiation à l’accrovoile, 
animation « modélisme naval », démonstrations des chiens 
sauveteurs. Les concerts des groupes de marins ont ponctué 
en beauté cette belle journée qui a attiré une foule nombreuse.

Comme chaque été, les 
spectacles du festival Place 
aux Mômes, proposés par le 
réseau Sensation Bretagne ont 
fait le plein de petits (et grands) 
spectateurs chaque mercredi 
en présentant des spectacles 
drôles, sensibles, de qualité !

Chaque vendredi, la ville de Roscoff a présenté un apéro- 
concert lors des vendredis du port, sur le vieux port. Rock, 
chanson française, musique bretonne, salsa, se sont succédé 
cet été pour le bonheur des estivants et locaux !

Le square Le Jeune, petit théâtre de verdure, a accueilli pour 
« dimanche au square » plusieurs spectacles gratuits durant la 
saison malgré une météo capricieuse : cercles celtiques, arts 
de la rue, chansons.

Des animations sportives organisées cet été à la plage de Roch-
Kroum, (les Olympiades, la Traversée de la Baie de Laber) 
n’ont pas effrayé les nombreux participants. De même, en 
juillet et août, en partenariat avec le Département, l’opération 
« j’apprends à nager » a eu un vif succès auprès des jeunes.

La Fête de l’Oignon a connu, cette année 
encore, une très bonne fréquentation 
avec de nombreuses animations : les 
ateliers de tressage ou encore la battle 
du jeune tresseur, les jeux anciens et les 
démonstrations de Gouren ont ravi les 
estivants comme les locaux. Les concerts 
et le fest deiz ont enthousiasmé le public 
venu nombreux s’initier aux danses 
bretonnes.

La saison s’est poursuivie avec le forum 
des associations. La commune montre, 
une fois de plus, son soutien à la vie 
associative et à la promotion de ses 
activités qui enrichissent au quotidien 
la ville de Roscoff et ses habitants de 
tous âges. Si la ville met à disposition 
toute la logistique il ne faut pas oublier 
le rôle des bénévoles qui, par leur 
engagement quotidien, leur volonté 
et leurs compétences au service des 
autres, permettent aux associations locales de rayonner.  
33 associations étaient réunies à la salle polyvalente. 

En septembre, les Journées Européennes du Patrimoine 
ont retrouvé l’essence même de cet événement avec pour 
objectif de montrer au plus grand nombre la richesse de notre 
patrimoine, leur permettre de visiter des lieux et des bâtiments 
habituellement fermés, comme le phare, la chapelle Sainte-
Barbe, certaines propriétés privées et découvrir le savoir-faire 
artisanal. 

Pour clôturer les animations estivales, la commune de Roscoff 
a accueilli la Kolor’Jump, petite sœur de la Roskolor avec plus 
de 1300 coureurs, un bon moment coloré et solidaire !
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 3 juillet 2023
Rassemblement en soutien aux maires
Suite à l’appel de l’Association des maires de 
France (AMF), un rassemblement d’habitants 
et d’élus a eu lieu devant la mairie afin de 
témoigner de leur solidarité avec les maires 
victimes d’agressions.

 20 juillet & 24 août 2023
Olympiades
Roscoff labellisée « Terre 
de jeux 2024 » a proposé 
des animations sportives 
gratuites à 80 enfants 
âgés de 6 à 12 ans mêlant 
estivants et habitants. Ils 
se sont affrontés sur la 
plage de Roc’h Kroum lors 
de différentes épreuves.

 14 septembre
Accueil des étudiants de la Station Biologique

Comme chaque début 
d’année depuis 3 ans, la 
municipalité accueille les 
étudiants de 1ère année 
de la Station Biologique. 
Ce pot d’accueil est 
l’occasion de leur faire 
découvrir notre commune 
ainsi que l’offre de 
services et d’activités 
associatives qui leur est 
proposée durant leurs 
2 années à Roscoff. La 
promotion de cette année 

est essentiellement bretonne avec une légère majorité de filles (11 filles et 9 
garçons). Les cours des étudiants ont surtout lieu au Laber sauf les TP organisés 
à la station. À la fin de cet accueil, la mairie a offert à chaque étudiant un sac 
en tissu du syndicat de l'oignon rempli de cadeaux de bienvenue offert par 
certains commerçants de Roscoff que la municipalité remercie.

 16 septembre 2023
Inauguration de la plaque Mathurin Méheut
Dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine, la municipalité 
a inauguré la plaque en l’honneur de Mathurin Méheut à l’espace culturel 
éponyme.
Le texte de cette nouvelle plaque, rédigé par Michel Glémarec, océanographe 
biologiste, nous éclaire sur la vie et l’oeuvre de cet artiste qui a séjourné à la 
Station Biologique de Roscoff de 1910 à 1912 et également participé à la vie 
locale.

 27 juin 2023
Venue de Madame la sous-préfète
Françoise Plouviez-Diaz, sous-préfète de 
l’arrondissement de Morlaix depuis le 20 mars 
2023 est venue à la rencontre des élus afin 
d’échanger sur différents sujets impactant la 
commune.

 14 juillet 2023
Escale de l’Altaïr
À l’occasion de la fête nationale, la maire et 
les élus ont reçu le commandant du BRS 
Altaïr, Daniel Marot, et les membres de son 
équipage lors d’une réception donnée en 
l’honneur des vingt ans du parrainage du 
navire par la ville.

Retour en images
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Majoration de la taxe sur les résidences secondaires

Réfection de l'estacade : planning prévisionnel

Comme beaucoup de communes 
littorales, Roscoff compte de plus en plus 
de résidences secondaires et de meublés 
de tourisme.
Ce phénomène met en tension le 
marché de l’immobilier, provoquant une 
inflation du coût de l’accession et de la 
location. Un grand nombre de familles, 
dont beaucoup de jeunes ménages, 
sont dans l’impossibilité de louer ou 
d’acquérir un logement leur permettant 
de s’installer ou de rester à Roscoff. Les 
saisonniers des secteurs de l’hôtellerie, 
de la restauration, du tourisme 
et agricole éprouvent de grandes 
difficultés à trouver des logements, 
ce qui ne facilite pas les embauches. 
Cela a également des incidences sur 
les tendances démographiques du 
territoire en accroissant le vieillissement 
de la population et la réduction 
de la population sédentarisée. La 
commune bien qu’attractive peine à 
faire venir de nouveaux habitants, tout 
particulièrement des jeunes, alors que 
la ville dispose d’un bassin d’emplois 
important. Cela entraîne également 
des difficultés pour les services publics 
(fermetures de classe, la Poste…).
L’un des outils mis à la disposition des 
communes par le gouvernement pour 

tenter de ramener des logements affectés 
aujourd’hui à la résidence secondaire ou 
à la location de courte durée vers de la 
location longue durée pour résidence 
principale, consiste dans la possibilité 
d’instaurer une majoration sur la taxe 
d’habitation de ces logements.
Le gouvernement a actualisé la liste des 
communes éligibles à ce dispositif fin 
août. La commune de Roscoff, comme 
celle de Carantec et de l’Île de Batz 
dans notre territoire, sont désormais 
en droit d’appliquer ce dispositif. Bien 
sûr, le problème du logement à l’année 
ne va pas se résoudre dans sa globalité, 
mais c’est un premier pas, un moyen 
qui peut mener des propriétaires à 
réfléchir sur le devenir de la ville qui 
a besoin, dans l’intérêt de tous, d’une 
population rajeunie et d’être « vivante » 
toute l’année avec l’impact sur 
l’économie locale.
Lors du dernier conseil municipal, les élus 
majoritaires ont voté pour l’instauration, 
à compter du 1er janvier 2024, d’une 
surtaxe de 60 % sur la taxe d’habitation 
sur les résidences secondaires.
Concrètement, seuls les logements 
non affectés à la résidence principale 
d’un propriétaire ou d’un locataire sont 
concernés par la taxe d’habitation et 
donc par la surtaxe.
Le taux de la taxe d’habitation à Roscoff 
est de 12,07 % de la valeur locative 
établie par le FISC.
Par exemple : La valeur locative 
moyenne est de 3 942 € à Roscoff. 
Pour ce logement la taxe d’habitation 
est de 475,80 € (12,07 %). 
À compter du 1er janvier 2024, le 

propriétaire devra s’acquitter en plus de 
la somme de 285,48 € (surtaxe de 60 %  
des 475,80 € ).
Les ressources supplémentaires 
générées par la mise en œuvre de cette 
surtaxe viendront abonder le budget de la 
ville. Elles pourront financer des projets 
immobiliers réalisés par la commune, 
en propre ou en partenariat, de l’achat 
de foncier ou des projets contribuant 
à améliorer le quotidien des résidents 
à l’année. Nous avons actuellement 
en cours deux projets communaux de 
collectifs : côté Nord de la gare avec 
la création de 112 logements, dont 48 
logements sociaux, et Kergus avec 18 
logements sociaux. Plusieurs projets de 
constructions individuelles concernent 
des futures résidences principales. De 
même nous pourrons intervenir pour 
acquérir des biens mis sur le marché qui 
présenteraient un intérêt, à court, moyen 
ou long terme, pour le développement 
de la commune et l’amélioration du 
logement et de l’accueil.
Le choix d’appliquer la surtaxe est 
un choix que nous assumons. Au vu 
de la situation très préoccupante sur 
le logement à l’année, il aurait été 
déraisonnable de ne pas voter cette 
décision. C’est dans la ligne de la 
politique en faveur de l’intérêt général 
que nous menons depuis trois ans. C’est 
ainsi que nous avons acheté l’ancienne 
école des Frères, en collaboration 
avec l’Établissement Public Foncier 
de Bretagne, afin d’y créer à terme 
des logements sociaux mais aussi d’y 
installer notamment des services pour 
les Roscovites, une médiathèque et les 
services d’accueil de Kerjoie.

Le dossier d’enquête publique présenté en avril 2023 par la Région a reçu un avis 
favorable. Le feu vert juridique et financier a été donné.
Les travaux ont un coût de 6,3 millions d’euros HT, avec l’étude et la maîtrise d’oeuvre 
le coût total est de 8 millions d’euros TTC. Le projet est financé à 100 % par la Région 
Bretagne. L’appel d’offre pour l’entreprise qui réalisera les travaux est actuellement 
en cours.
Le début des travaux est prévu à partir de mi-septembre 2024. La base de vie de 
chantier sera installée à gauche de l’entrée de l’estacade. Celle-ci restera accessible 
sous certaines conditions durant la première phase des travaux. Un arrêt du chantier 
aura lieu de mi-juin 2025 à mi-septembre 2025. À la reprise des travaux, l’estacade 
sera interdite d’accès. La fin des travaux est prévu pour fin juin 2026.
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Aménagement du vieux port
Modernisation du Vieux Port de Roscoff : un projet clé pour l’avenir de Roscoff en lien avec tous.

La Ville de Roscoff, et l’ÉPIC (Établissement Public à caractère 
Industriel et Commercial) chargé de sa gestion ont lancé une 
étude en vue de remodeler l’espace portuaire et d’améliorer 
son fonctionnement. Cette initiative vise à renforcer la sécurité, 
optimiser les espaces de travail, résoudre les conflits d’usage, 
faciliter les déplacements et envisager des améliorations 
comme l’introduction d’une piste cyclable inexistante. De 
plus, la régulation de la circulation et du stationnement, la 
valorisation du patrimoine et de l’environnement font partie 
des aspects sur lesquels les contributions sont sollicitées.

Une équipe spécialisée, couvrant les domaines de 
l’aménagement portuaire, de l’environnement, des mobilités 
et de la concertation, a été mandatée pour ce projet. La 
démarche se veut participative, impliquant la population et les 
acteurs professionnels, aucune décision n’est encore arrêtée. 
La discussion est ouverte, encourageant l’apport d’idées et de 
perspectives variées.
Par ailleurs, la Région Bretagne a imposé certains éléments 
à intégrer, tels qu’une salle d’attente avec sanitaires pour les 
usagers des Vedettes de l’île de Batz (particulièrement pour la 
saison hivernale), un bureau du port, un atelier et un espace 
réservé aux pêcheurs.
Le processus démarre par un état des lieux. En août, une 
enquête de circulation a été réalisée via le comptage du 
passage des véhicules. Les besoins de chacun ont été pris 
en compte pour que le réaménagement soit un travail fait 
en commun avec tous les utilisateurs du port. Dans ce cadre 
les pêcheurs, les vedettes, les plaisanciers, les friteries, les 
représentants des commerçants, les forains, l’ASSR, l’Office de 
Tourisme, les compagnies de transports de bus, le maire de 
l’île de Batz, les élus de la ville de Roscoff ont pu échanger avec 
l’équipe missionnée. 

Début novembre, les habitants ont eu l’opportunité de 
partager leurs avis et attentes lors d’une réunion publique 
organisée par l’assistance à maîtrise d’ouvrage et la mairie. 
Cette rencontre s’est déroulée en session plénière, suivie d’un 
échange avec le public et d'une session interactive autour 
d’une maquette et d’affiches.
Fin novembre, cette réflexion est complétée par deux ateliers 
participatifs à destination des professionnels et usagers du 
port, et d’un atelier spécifique pour les habitants. Toutes ces 
contributions seront intégrées à la réflexion en cours.
Une nouvelle réunion publique sera organisée en juin 2024 
pour présenter le rendu des diverses réflexions et l’orientation 
du projet avant de lancer le concours d’architectes.
Il est important de noter que l’estacade ne fait pas partie de ce 
projet, la Région l’ayant sortie de la concession du vieux port 
durant les travaux de sa réfection.

Toutes les informations relatives au projet seront consultables librement sur le site internet de la ville : https://www.roscoff.bzh  
Il est également possible d’envoyer vos contributions et vos idées de réaménagement via l’adresse :

infos@agence-radar.com
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Cet été les jardins de la ville ont été transformés en tableaux de Monet. 
Les services des espaces verts ont soigneusement sélectionné des 
fleurs aux couleurs et aux tonalités correspondant aux compositions 
artistiques du maître de l’Impressionisme. Pour renforcer l’expérience 
immersive, des grands cadres ont été installés dans les massifs, 
permettant ainsi aux visiteurs de contempler ces créations florales 
comme s’ils étaient plongés dans un tableau en plein air. Ces cadres en bois ont été 
fabriqués au sein des services techniques avec des matériaux de récupération dans un 
souci d’économie et de recyclage. Cet aménagement original a été très apprécié des 
visiteurs et des passants qui ont pu ainsi se rendre compte du travail de nos jardiniers. 
Certaines personnes se sont même amusées à se prendre en photo derrière les cadres.

L’agriculture occupe une place centrale 
sur le territoire du Pays de Morlaix, tant en 
matière d’occupation du territoire et de 
paysage que de l’économie locale : 
•  Les terres agricoles occupent 60 % du 

territoire du Pays de Morlaix,
•  Les exploitations agricoles représentent 

18 % des entreprises, et 8 % des emplois (*),
•  Une exploitation agricole génère 6 emplois 

directs (amont, aval et service directs),
Pour autant, dans nos communes, de 
nombreux habitants ne sont plus issus du 
milieu agricole ou rural, ou n’ont plus de lien 
avec lui. La connaissance de l’agriculture, 
de ses rôles, de ses réalités se perd. Les 

agriculteurs et agricultrices, concentrés sur 
le fonctionnement de leurs entreprises, ont 
moins de temps pour partager, échanger 
sur leur métier. Ceci amène localement 
à des incompréhensions, des tensions, 
du mal-être pouvant avoir parfois de 
lourdes conséquences. C’est pourquoi 
les élus de la Chambre d’Agriculture sont 
allés à la rencontre des communautés de 
communes du Pays de Morlaix afin de leur 
proposer d’œuvrer conjointement pour une 
meilleure interconnaissance et la définition 
d’actions pouvant contribuer à bien ou 
mieux vivre ensemble sur nos territoires. 
Une dizaine d’élus a répondu présent, 

dont Monsieur Sévère de la commune de 
Roscoff, adjoint à l’agriculture, membre du 
groupe de travail constitué. La première 
rencontre est en cours de programmation. 
Nous pourrons vous relayer les avancées de 
ces travaux au sein du bulletin communal.   
(*) Hors occasionnels et saisonniers

Roscoff à l’heure de Monet

Agriculture et Bien vivre ensemble :  
un groupe de travail à l’échelle du Pays de Morlaix. 

Après la visite du jury du label national « Villes et villages fleuris »,  
Roscoff conserve sa quatrième fleur !

Le 20 juillet, Madame la Maire, des élus 
et Stéphane Bars, responsable des 
espaces verts, ont guidé dans Roscoff le 
jury des villes et villages fleuris composé 
de 4 personnes d’horizons différents : 
une journaliste de presse horticole, un 
chargé de tourisme, un responsable 
des espaces verts, une directrice d’une 
maison de la nature.
Ils ont été marqués par son identité forte 
et son héritage agricole, où les champs 
cohabitent avec la ville. L’expertise 
et la passion partagées par l’équipe 
des espaces verts n’ont pas manqué 
de susciter l’intérêt du jury. Parmi les 

points forts relevés, la préservation 
du patrimoine naturel, l’engagement 
en faveur de la biodiversité (gestion 
différenciée des espaces verts, 
réduction de la consommation 
énergétique, gestion raisonnée des 
ressources en eau, entretien « zéro 
phyto ») et la sensibilisation des 
écoles à l’environnement ont été 
particulièrement remarqués. 
Le jury a consacré une attention 
particulière aux voies de circulation 
douce, aux ruelles pittoresques, ainsi 
qu’à l’entretien des anciens lavoirs. 
De plus, la délibération du jury a été 

enrichie par des balades jusqu’aux 
points emblématiques de la ville, tels 
que la chapelle Sainte-Barbe, la pointe 
de Perharidy et le bois de Kérestat.
En septembre, le jury a annoncé que 
Roscoff maintient sa quatrième fleur 
obtenue pour la première fois en 2017, 
puis renouvelée en 2020 et maintenant 
en 2023. Le jury passera de nouveau en 
2026.

Roscoff conserve sa quatrième fleur !

Quelques-uns des tableaux sélectionnés : Le chemin dans le jardin de Monet, Dans le jardin, Le pont et les nymphéas, Le jardin de l’artiste de Vertheuil, Madame Monet 
et l’enfant. Les fleurs, disposées avec précision, créent des motifs et des combinaisons de couleurs qui évoquent les paysages envoûtants immortalisés par l’artiste. 

Gaëlle GUIOCHEAU  
Chargée d’animation territoriale  

à la Chambre d’Agriculture 
gaelle.guiocheau@bretagne.chambagri.fr
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ROSCOFF 

Travaux  

Nouveau panneau de chantier 
Désormais les panneaux de chantier présentent des informations détaillées sur les coûts, les étapes clés, les 
intervenants principaux, dont les maîtres d’œuvre, ainsi que les échéanciers des travaux. Ces panneaux sont l’occasion 
de mieux informer et associer les habitants. Vous aurez un aperçu précis des budgets alloués à chaque projet. Nous 
vous présenterons les acteurs clés impliqués, offrant ainsi une meilleure compréhension des différents intervenants 
et de leur rôle dans la réalisation des travaux. Vous serez informés sur les étapes à venir, les délais prévus et les jalons 
importants pour chaque projet, vous permettant de suivre de près l’avancement des travaux. Un courrier d’information 
sur les travaux dans leur quartier et la gêne occasionnée est distribué dans chaque boîte aux lettres des riverains. 

Lors du vote du Budget 2023, dans le cadre de la poursuite de nos 
investissements pour l’entretien et l’amélioration des équipements 
et de la voirie de notre ville, nous avons programmé un certain 
nombre de travaux, qui pour la plupart ont bien été réalisés. Certains 
sont en cours ou juste terminés, et d’autres seront achevés pour 
la fin d’année ou début 2024. Malgré la conjoncture, pour l’avenir 
des collectivités, il est essentiel de maintenir les investissements 
tendant à l’amélioration de l’accueil et du quotidien des habitants.
Travaux en cours ou terminés : 
-  Le City stade tant souhaité par nos jeunes est enfin installé près de 

la salle polyvalente de Lagadennou, bien que n’étant pas encore 
totalement terminé car la peinture au sol ne sera faite qu’au 
printemps, et en attendant l’inauguration officielle, la structure est 
accessible et ouverte aux pratiques sportives dédiées. 

-  Les travaux de l’église sont enfin achevés avec, après la réfection 
des vitraux et de la maçonnerie, l’installation et la sécurisation des 
vitrines du Trésor et des albâtres.  Attendus depuis tant d’année, 
ces éléments patrimoniaux sont dorénavant offerts à la vue du 
public.

-  Le Centre Nautique : les travaux se poursuivent selon le calendrier 
prévu. Les travaux intérieurs avancent bien : les doublages sont 
terminés, plomberie, électricité, peinture, carrelages sont en cours. 
Les enfouissements de réseaux eaux usées et pluviales seront 
bientôt achevés.

-  Programme de voirie 2023 : Montant 142.119,48 € TTC. Entreprise 
COLAS Morlaix

o Parking jardin Louis Kerdiles - terminé
o  Rue Victor Hugo : trottoir et aménagement de sécurité - terminé
o Carrefour rue de la petite vitesse/rue Bara : enrobé - terminé
o  Place de la République : enrobé places de stationnement - terminé
o Remplacement de tampons de voirie - en cours
-  Chauffage de la Mairie : remplacement des réseaux – terminé. 

Montant 35.384,27 € TTC. Entreprise PLOMBELEC à Plouigneau
-  Remplacement du poste de relèvement des eaux usées de 

Kerhoulaouen depuis le 13 novembre pendant 3 semaines 
maximum. Montant des travaux 117.506,40 € TTC Subvention 
DETR 50%, réalisation groupement entreprises SAUR – LE DU.

Travaux à venir :
-  Place Lacaze Duthiers : Remplacement des containers enterrés, 

réfection des abords Réalisation du 04/12/2023 au 15/12/2023. 
Montant 26.038,80 € TTC (hors fourniture des conteneurs par HLC) 
Entreprise COLAS Morlaix

-  Enseigne du cinéma, éclairage : Le remplacement de l’enseigne a 
été effectué reste l’éclairage. Montant 2.928,00 € TTC par l’entreprise 
CREATEM à Cléder. 

-  Portails de l’école des Moguerou : remplacement des deux portails 
et sécurisation de l’accès par contrôle à distance.

-  Réfection cantine scolaire suite à malfaçons.
Travaux hiver 2023/2024 :
-  Alimentation en eau potable
-  Apaisement des centralités signalétique Zone 30 : Marché 

de commande avant le 31 décembre, subvention Haut Léon 
Communauté.

Entre autres travaux réalisés en régie :
-  Déménagement, réfection, isolation du Bureau du service 

Communication
-  Parking du Laber : création de murets en moellons et talus, pose 

de portiques
- Parking Célestin Seité : création de murets bancs en moellons
- Centre de loisirs Kerjoie : Elargissement des portes pour accès PMR
- Abri du canot de sauvetage : Installation de sanitaires PMR
Programme éclairage public
Un Schéma Directeur d’Aménagement Lumière (SDAL) a été réalisé 
cette année, une programmation pluriannuelle de renouvellement 
de l’éclairage public sera budgétée afin de rénover et de passer en 
LED l’éclairage public vieillissant sur la commune afin de réaliser des 
économies d’énergie et d’améliorer la qualité de l’éclairage.

Concernant l’avenir du vieux port, une 
nouvelle enquête est en cours pour 
connaître les besoins et l’avis des usagers 
du port. Rappelons qu’une étude avait déjà 
été effectuée il y a 10 ans par le cabinet 
anglais Barton et Wilmore. Dommage de 
dépenser une nouvelle fois de l’argent 
pour payer cette nouvelle étude ! Cet 
argent aurait sûrement été mieux utilisé 
dans la réalisation du projet déjà acté… 

Le conseil municipal du 28 septembre 
2023 a émis un vote favorable au taux 
maximum de 60 % pour la surtaxe sur 
les résidences secondaires à compter du 
1er janvier 2024. Pourquoi donc passer à 
côté d’opportunités ? Notre proposition 
d’ouvrir un budget annexe afin de flécher 
cette nouvelle recette a été refusée. Quel 
sera l’impact sur l’activité touristique de 
notre commune et son attractivité en 
ayant un effet dissuasif sur les locations 
saisonnières ? Le tourisme ne serait-il 
plus une des priorités de la municipalité ?  

De nombreux Roscovites, Ildys et le 
camping sont concernés et menacés par 
l’abandon éventuel de la digue de Laber. 
Nous serons très vigilants quant au sort 
donné par Haut-Léon Communauté 
à ce dossier. Une pensée pour toutes 
les personnes touchées par la dernière 
tempête inédite sur notre commune. 
Gilbert CHAPALAIN
Marguerite ROBIN,
Jean-Luc DERRIEN
Maël de CALAN
Joseph QUéMéner
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Spécial tempête Ciaran

Peu de changements au niveau des effectifs : 77 élèves 
scolarisés au Moguérou (74 en 2022) et 86 élèves scolarisés 
à l’école de l’Ange Gardien (85 en 2022) ; les 7 inscriptions de 
l’été ont permis de maintenir la 3ème classe monolingue des 
Moguérou et de maintenir le poste d’Arnaud Cueff.
Nous saluons l’arrivée d’Anne Masson, nouvelle directrice de 
l’école de l’Ange Gardien (en charge des GS et CP) qui remplace 
Sandrine Cabon nommée à l’école de la Charité à Saint-Pol-
de-Léon.

PROJETS SCOLAIRES  
DE L’ÉCOLE DES MOGUÉROU
Les élèves des Moguérou ont participé à la Semaine du Goût 
avec Loïc Le Bail, chef étoilé du Brittany, sur le thème des 5 
sens, création d’un abcédaire en lien avec les animaux, visites 
à Océanopolis et au centre de tri Triglaz, participation au projet 
de la Baie des livres avec une visite d’une illustratrice, visite 
d’un Ferry, participation au projet Météo 29 avec la station de 
Guipavas. L’aire marine éducative se poursuit en collaboration 
avec la Station Biologique de Roscoff.
Les enfants se rendront également au cinéma trois fois dans 
l’année et iront voir des spectacles proposés par l’école de 
musique d’Haut-Léon Communauté.

PROJETS SCOLAIRES  
DE L’ÉCOLE DE L’ANGE GARDIEN
Les élèves de l’école de l’Ange Gardien 
vont travailler sur le thème « S’ouvrir 
au monde sur la route des JO » et 
participer à de nombreux projets : des événements solidaires 
(course ELA, opération sandwich, projet carte de vœux avec 
le CCAS), un projet théâtre associant différentes classes pour 
une représentation prévue en fin d’année, un projet « carré 
potager » avec Stéphane Bars, un voyage pour les CE et CM, une 
correspondance avec des personnes travaillant en Antarctique 
et la continuation des cycles de natation et de voile. 

LA CANTINE À 1€
Les parents d’élèves bénéficiaient jusqu’à présent d’une 
tarification en fonction du quotient familial, le conseil 
municipal a souhaité aller plus loin en adoptant la mise en 
place de la tarification sociale des cantines scolaires. Tous 
les quotients familiaux de 0 à 1000 bénéficient de la cantine 
à 1€ depuis le 4 septembre. Les 2 autres tranches proposent 
un repas à 3,80€ (quotient 1001 à 1300) et 3,90€ pour un 
quotient familial supérieur à 1300.

La tempête Ciaran qui a touché Roscoff pendant la nuit du 1er au 2 novembre, a causé beaucoup de dégâts, 
des bâtiments municipaux aux demeures privées et aux bateaux, en passant par le mobilier urbain, l’éclairage, 
et les zones boisées, générant des dommages considérables. Le milieu agricole a été lourdement impacté, 
certaines exploitations ont vu leur outil de travail détruit en quelques heures.  Pour certains, il faudra beaucoup 
de temps, de courage et de moyens financiers pour tout remettre en état. Parmi les bâtiments communaux, 
le centre de loisirs a subi des dégâts importants sur une partie de son toit. Toutes les mesures nécessaires ont 
été prises pour garantir la sécurité et la continuité de l'accueil des enfants. La toiture de la salle polyvalente 
a quant à elle été lourdement endommagée. En attendant une expertise approfondie du bâtiment, celui-ci 
demeurera totalement fermé. Si la sécurité et l’expertise nous le permettent, nous espérons pouvoir rouvrir 
rapidement les deux annexes latérales. Un quartier s’est retrouvé privé d’électricité durant 6 jours. La ville 
avait mis à disposition un point d’accueil à Keraison pour les habitants sinistrés. Les élus remercient les agents 
des services techniques qui se sont investis très tôt pour dégager et sécuriser les voies, ainsi que les agents 
qui ont dû adapter le fonctionnement de leur service, et déménager suite aux dégâts, à Kerjoie notamment. 
La municipalité assure de son soutien celles et ceux ayant subi des dégâts dus au passage de cette tempête.  

Scolaire

Visite des enfants du CME à l’Assemblée nationale
Les 12 jeunes du Conseil Municipal des Enfants ont été reçus à l’Assemblée nationale mercredi 11 
octobre. Ils ont eu le privilège de visiter le Palais Bourbon où sont votées les lois de la République. 
Ils ont pu déambuler dans tous les salons de l’Assemblée ainsi que dans l’hémicycle puisqu’il 
n’y avait pas séance mercredi matin. Cette visite leur a permis d’appréhender le fonctionnement 
des institutions ainsi que le rôle d’un parlementaire. Les enfants ont également découvert la 
superbe bibliothèque de l’Assemblée où sont conservés précieusement des manuscrits comme 
le procès de Jeanne d’Arc (manuscrit du procès verbal en latin datant de 1435) qui entra à la 
bibliothèque de l’Assemblée en 1811 et un Codex Borbonicus (calendrier divinatoire mexicain 
long de 14 m du XVème siècle sur parchemin en fibres végétales) acquis aux enchères en 1826. 
Accompagnés par Inès Bothorel, responsable du service jeunesse, Sophie Cornily, adjointe 
aux affaires scolaires, et André Morvan, délégué Sport et Jeunesse, les enfants ont également 

profité de leur séjour à Paris pour découvrir quelques lieux emblématiques de la capitale comme le Panthéon, Notre-Dame de 
Paris, la Basilique du Sacré-Coeur et le quartier de Montmartre, l’Arc de Triomphe où ils se sont recueillis sur la tombe du Soldat 
inconnu, le musée du Louvre, les Champs-Elysées, le Champ de Mars et bien sûr la Tour Eiffel ! 
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Une Semaine Bleue réussie !
La Semaine Bleue qui s’est déroulée début octobre a permis 
de proposer de nombreuses activités à nos aînés. 

Avez-vous déjà entendu parler de la sarcopénie ? Si oui, vous 
connaissez déjà les secrets d’une bonne alimentation riche 
en protéines pour faire le plein d’énergie et éviter la fonte 
musculaire. Si non, il est encore temps de vous inscrire aux 
ateliers nutrition proposés par Rozenn Ancedy, diététicienne 
de l’association Brain Up. Rozenn Ancedy a permis aux 
participants du premier atelier de redécouvrir les aliments 
indispensables à une bonne alimentation, d’identifier le 
repas type pour faire le plein d’énergie, de l’importance de la 
cuisson des aliments... Ateliers les 7, 14, 21 et 28 novembre, 
salle Rannic à Mathurin Méheut

Une quarantaine de personnes ont pu également assister à 
la conférence de Dany Guillou-Beuzit « Aperçus de l’histoire 
de l’établissement Saint-Nicolas depuis 1574 (hôtel-Dieu, 
hospice, maison de retraite aujourd’hui EHPAD) ». 

Une trentaine de 
personnes de Rosko Rando 
ont participé à une balade 
douce entre la gare, la 
chapelle Sainte-Barbe et le 
jardin exotique. La balade 
était presque trop courte 
tant il était agréable de se 
promener sous le soleil 

tout en discutant ! Randonnée douce le 4e dimanche du mois 
annoncée sur le site https://roskorando.blogspot.com/ et 
Facebook «Rosko Rando»

Quinze résidents de l’EHPAD Saint-Nicolas ont pu profiter du 
soleil roscovite pour faire une belle balade en vélo pousseur en 
longeant le port vers la Station Biologique avec l’association 

MIAGGO, 2 membres du CCAS et les animatrices de l’EHPAD.
Certains résidents de l’EHPAD ont eu la chance de pouvoir 
aller au jardin Kerdilès avec les enfants de Kerjoie le mercredi, 
ils ont pu jouer et chanter ensemble.

Les élèves de la classe de CE1-CE2 
de l’école Ange Gardien se sont 
également rendus à la maison de 
retraite Saint-Nicolas pour un après-
midi jeux de société avec quelques 
résidents, organisée par Laureline 
et Emmanuelle, deux responsables 
de l’animation de l’établissement. 
Au programme, scrabble junior pour 
les CE2 et loto pour les CE1. Au fil des 
parties, des liens de connivence, de 
complicité se sont noués entre les 
résidents et les enfants. Pour clôturer ce moment de partage 
riche en émotions, les élèves et les anciens ont pris le goûter 
puis les enfants ont repris le chemin de l’école après avoir 
reçu un petit présent, remercié leur complice de jeu et les 
animatrices. 

Repas de Noël des anciens · Jeudi 14 décembre

Le repas annuel des personnes de plus de 75 ans offert par le Centre Communal d'Action Sociale aura lieu le 
jeudi 14 décembre de 12h à 16h à l'espace Mathurin Méheut.
Les personnes uniquement domiciliées sur la commune et désireuses d’y participer doivent dès à présent et 
obligatoirement (places limitées à 120 personnes) s’inscrire à la mairie jusqu’au lundi 4 décembre inclus.

Renseignements et inscriptions :
Mairie de Roscoff - 02 98 24 43 00 - accueil@roscoff.bzh
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Breton

Création de la commission extra-municipale

Deskiñ brezhoneg d’an dud deuet
Ouzhpenn 30.000 den a vez o teskiñ brezhoneg bep bloaz, eus ar re vihan 
d’an oadourien. Tud a bep seurt a fell dezho deskiñ ur yezh hag a laka 
Breizh da vezañ dibar hag a zo ul liamm kreñv etre an holl. Muioc’h-mui 
a dadoù hag a vammoù a ziviz deskiñ brezhoneg da-heul o bugale a zo e 
hentadoù divyezhek peurgetket. Evit se ez eus da choaz : kentelioù-noz, 
kentelioù war an deiz, kentelioù d’an daoulamm, stummadurioù stank 6 
pe 9 miz pad. Pa vo echu o stummadur gant an dud deuet e c’hellint lakaat 
o anv da briziañ o live yezh dre un Diplom Stad, an Diplom Barregezh 
Yezh (DBY) ha dre se e vo talvoudekaet o barregezh nevez, da vont war 
marc’had al labour da skouer.

Apprendre le breton à l’âge adulte
La langue bretonne compte plus de 30 000 apprenants, jeunes et adultes. 
Venus de tous horizons, ils souhaitent s’approprier une langue qui fait 
la particularité de la Bretagne et qui constitue un lien fort au sein de la 
société. Parmi eux, les parents d’élèves sont de plus en plus nombreux à 
apprendre le breton à la suite de leurs enfants inscrits en filière bilingue. 
Pour cela, ils et elles ont le choix entre plusieurs formules : cours du soir, 
cours en journée, formules accélérées, stages intensifs de 6 ou 9 mois. à 
l’issue de ces formations, les adultes peuvent valider leur niveau de langue 
par un diplôme d’état, le Diplôme de Compétence en Langue (DCL), qui 
leur permettra de valoriser cette nouvelle compétence, notamment sur le 
marché du travail.

Evit gouzout hiroc’h :
0820 20 23 20

https://www.brezhoneg.bzh/
opab@opab.bzh

Pour plus d’informations :
0820 20 23 20

https://www.brezhoneg.bzh/
opab@opab.bzh

Tout est réuni pour débuter la commission extra-
municipale "Animations".
Depuis juillet, un règlement intérieur régit les futures 
commissions extra-municipales. Elles auront pour objectifs 
d’associer les citoyens à la vie de la commune, de permettre 
l’émergence de propositions et de favoriser leur implication 
dans les activités communales. Neuf Roscovites et trois 
responsables d'association ont répondu favorablement à 
l’appel à candidatures annoncé dans le dernier Roscoff Infos 
pour faire partie de la nouvelle commission extra-municipale 

"Animations". La liste des personnes de cette commission 
ainsi que le règlement intérieur ont été validés en conseil 
municipal.Ces candidats auront pour mission de participer 
au travail de réflexion de l’équipe municipale, sous la 
responsabilité de l’élu référent de la thématique concernée 
(animations) conformément aux directives adoptées par le 
conseil municipal. La recherche de l’intérêt général doit guider 
les différentes réflexions et propositions.
La première réunion de cette nouvelle commission extra-
municipale ’’Animations’’ a eu lieu le 21 novembre.

Dans le cadre de la mise à jour de la base d'adresses nationale, nous vous informons que des agents 
municipaux sillonnent la ville afin de vérifier les adresses et répertorier les numérotations manquantes.
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L’Amicale Roscovite de Billard, affiliée à la Fédération française 
de billard, rassemble plus d’une cinquantaine de  membres.  
Ils se réunissent régulièrement en soirée dans la salle 
polyvalente pour des rencontres amicales et pour progresser 
dans une ambiance conviviale.
Créé en 1991 avec seulement 22 adhérents et un unique billard 
français, le club a connu un développement remarquable. 
Il propose désormais du billard à poche en plus du billard 
français et dispose de 6 billards. Il se distingue en Bretagne en 
offrant tous les modes de jeu possibles, notamment le billard 
français, le snooker, le billard américain et anglais.
Chaque mardi soir, Ludovic Créach, diplômé de la fédération, 
dispense des cours à un groupe de jeunes qu’il suit depuis 
plusieurs années. Début novembre, un nouveau créneau de 
cours a été ouvert pour tous les licenciés, chaque jeudi de 19h 
à 20h.

Tournoi régional à Roscoff 
Les 16 et 17 septembre dernier à Roscoff le tournoi régional a 
été un succès. Le samedi, il étaient 250 personnes à s’affronter 
en individuel, et plus de 250 participants en compétition par 
équipe le dimanche.
La finale du tournoi mixte, réunissant des joueurs de tous âges 
et sexes, a opposé Stéphane Dumont et Calvin Créach.
Calvin Créach, licencié au club de Quimper, est affilié au club 
de Roscoff, ce qui lui permet de participer aux compétitions 
nationales de haut niveau. Habitant de Carantec, il est adhérent 
au club de Roscoff où il vient s'entraîner régulièrement. Il a 
déjà un palmarès à son actif : champion du monde de billard 
backball en U15 (en dessous de 15 ans) par équipe à Albi en 
2022.

Quant à Stéphane Dumont, il a été aussi médaillé de bronze 
au championnat du monde de 2022 dans la catégorie des plus 
de 50 ans en individuel, il est également adhérent à Roscoff 
et habite Sibiril. Calvin Créach, 14 ans en novembre, en est 
ressorti vainqueur !

Un club fait le plein d’innovation et à des projets 
en tête
Le club a récemment investi dans un projecteur d’aide à 
l’entraînement, installé au-dessus du billard et associé au 
logiciel Bille en Tête. Cette innovation transforme le billard 
en une expérience interactive offrant une variété de jeux, 
de défis et d’exercices d’entraînement. Le logiciel permet 
également de calculer les scores, de suivre les statistiques 
et de guider le positionnement des boules, améliorant ainsi 
considérablement l’entraînement. Il est même possible de 
projeter des parcours de mini-golf pour améliorer la maîtrise 
du coup de queue, y compris les effets, la précision et le dosage. 
Actuellement, le projecteur est dédié au billard à poche, 
mais son installation sur un billard français est envisagée en 
fonction du succès de ce nouvel équipement.
Les co-présidents Josselin Riou et Arnaud Goarnisson ont un 
autre projet en tête. Ils envisagent le retour d’une compétition 
amicale entre différentes équipes internationales. Par le passé, 
Roscoff a accueilli d’illustres joueurs, notamment une équipe 
de professionnels anglais, une équipe du Maroc, l’équipe de 
France et une sélection bretonne. 

Le club de billard à Roscoff

Roscoff fête Noël 2024 
Dimanche 17 décembre
14h  : Film d’animation jeune public  - Migration 
par le studio Illumination réalisateur des Minions
Cinéma Sainte-Barbe | 14 rue Yann d’Argent
Gratuit | retrait des tickets en mairie (145 places)
 
16h : Arrivée du Père Noël suivi d’un goûter – gratuit et ouvert à tous 
Place Lacaze-Duthiers en cas de pluie,  à l'Abri du canot de sauvetage
Vin et chocolat chaud | thé de Noël | gâteaux | barbe à papa
Présence du Père Noël et distribution de friandises


